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体育·球友会

人的性格千差万别，有些人会把自己隐

藏起来，相处良久也捉摸不透，有些人则外放

通透，短时间便可了解其人，甚至短到只需一

顿饭的时间。李矛就是后者。

2017 年底，我和两位同事有幸邀请到了

李矛做一次专访，专访地点选在了西湖边一家

杭帮菜餐厅，先采访，后吃饭，一顿饭的时间，

李矛开怀畅言，也将自己的个性展露无遗。

满面红光、目光如炬、讲话中气十足⋯⋯

那种精气神儿，压根不像一个年近 6 旬的

人。如果事先不知道他是运动员出身，或许

会猜测他是一个京剧演员。而他也确实会经

常在家，和越剧花旦的妻子一起唱两句戏。

“家乡的媒体，随便问尽管问。”喜欢直来直

往、不绕弯子的李矛是那种媒体会很喜欢的采访

对象，他敢说、会说，即使被问到一些敏感的问题，

依然毫不避讳。有时记者想把问题设计地婉转一

点，反倒是李矛直截了当，“我知道你想问什么。”

他知道自己身上的故事很多，和国家队

的，和李永波的，和林丹的，一旦回答稍不留

意就会将自己卷入舆论漩涡。但是，他没有

因此缩手缩脚，说到往事，怒气渐生，声音会

不自觉提高，反而是身边的妻子会不时提醒

他：“少说点，这么多年过去了。”

嫉恶如仇，就是他鲜明的性格。合得来

的，他喜欢大家都叫他“矛叔”而不是“李老

师”，看不上的，话不投机半句多，他转身离

开。提到冤家，他不屑于指名道姓，永远只是

三个字“那个人”。想让他委曲求全，违反自

己的原则，绝不可能，即使代价是只能在外流

浪执教，他李矛也绝无二话。

但他始终离不开的，就是羽毛球。被誉

为世界羽坛“金手指”，李矛的执教之道可以

出一本书。但有一点，从饭桌上就可以看出，

那就是他的热爱与钻研，说是球痴，一点不为

过。聊羽毛球，他根本收不住话匣子，说到兴

起，他会拿起桌上的筷子作为道具，给我们讲

解起握拍高低和速度快慢的道理。

而手机相册打开，满满都是球员练球、比

赛的视频。这对于李矛来说，都是研究素

材。为何能点石成金，或许秘诀就在他一帧

帧研究视频画面、一次次因人施教的细心里。

如今重新出山，李矛嫉恶如仇的性格和

对羽毛球最简单的热爱，或许真的可以帮助

国羽冲破迷雾，走出低谷。 宗倩倩

宁折不弯的矛叔

21 年，李矛苦等了 21 年，还好天遂人愿，终成正果。昨

天上午，羽毛球爱好者终于盼来了中国羽协一纸任命，宣告这

位漂泊江湖多年的61岁浙江羽球游子，再度回归中国羽毛球

队协助男单训练，给陷入低谷的国羽打了一针强心剂。

一纸官宣，“金手指”重回国羽执教，要助男单再创辉煌
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本报记者 陈学东

一纸官宣李矛回归
网友拍手叫好

昨日，中国羽协官方宣布：为了更好地备

战东京奥运会，充实中国羽毛球队的教练员

团队，聘请原韩国国家队主教练姜京珍、韩国

前男双名将柳镛成协助队伍双打训练；聘请

国内资深男单教练李矛协助队伍男单训练。

消息一披露，网上一片欢腾，都欢迎李矛

回来。

“李矛的执教水平是毋庸置疑的，他的到

来真能给低迷的国羽注入一剂强心针。给中

国羽协点个大大赞！”

“李矛有帮高水平队员突破瓶颈的能力，

这可不是每个教练都具备的。中国羽毛球队

男单技术并不差，并不缺人，差的是气质。”

“放下恩恩怨怨，摒除门派之见。在国羽

最需要的时候，李矛回归国羽是利好消息，加

油，国羽！加油，李矛！”

世界羽坛的“金手指”
真有点石成金之术

李矛的能力毋庸置疑，他被世界羽坛称

为“点石成金”的著名教练。

上世纪90年代，李矛担任国羽男单主教

练，培养出了罗毅刚、孙俊、董炯、陈刚这“四

大金刚”，帮助国羽第一次获得苏迪曼杯并实

现了三连冠，李矛也和李永波一起成为了国

羽崛起的主要功臣。

后来李矛到了韩国执教，很快就让两位

名不见经传的韩国小将孙升模和李炫一得以

快速提升，在2002年亚运会上，韩国队更是以

4枚金牌的成绩力压中国队成为大赢家，时任

韩国总统金大中还特地给李矛写了感谢信。

2004年奥运会，孙升模获得男单银牌。2003

年苏迪曼杯，李矛率韩国队击败中国队捧杯。

2005 年，李矛赴马来西亚执教李宗伟、

黄妙珠，他对李宗伟的训练更注重技巧和意

识，这些也让李宗伟日后受益匪浅。

2014 年起，李矛扎根深圳，打造川崎羽

毛球国际训练营，中国台北名将周天成也曾

到那里接受李矛的短训。最近，李矛在与河

南羽毛球队合作。此外，伤愈复出的里约奥

运女单冠军、西班牙人马林也受李矛指教。

双李恩怨太多
现在出山水到渠成

李矛的回归从大背景来说，是因为羽毛

球世锦赛上中国队战绩十分糟糕，仅仅拿下

了混双一枚金牌，创下了自1983年首次参加

世锦赛以来的最差战绩。而男单创造了 24

年最差战绩，无人登上领奖台。

另一方面，2017 年李永波从他执掌 24

年的中国羽毛球队卸任，这为李矛重新出山

创造了条件。羽球虽小，但江湖却大，李矛与

李永波的恩怨实在太多了。

巴塞罗那奥运会后，中国羽毛球队跌到

了历史的谷底。这个时候，李永波、田秉义和

李矛为主的青年教头上任接手国家羽毛球

队。但是1998年的曼谷亚运会结束，董炯获

得男单冠军，作为男单主教练的李矛却选择

辞职。众所周知的“弹劾”事件，成为李矛和

李永波关系的分水岭。二李的势不两立，不

仅被公开，更是到了水火不容的境地。

为了争一口气，他去了韩国和马来西亚，带

出一干世界级的球星。李矛与李永波的矛盾后

来转移到了羽毛球国际赛场，种种恩怨甚至一

度波及到双方弟子。最著名的就是2008年韩

国羽毛球公开赛中，时任韩国队教练的李矛与

林丹发生激烈争执，林丹还将球拍扔向李矛。

而李矛对中国国羽也不是没有感情，他

曾断言李永波下台后自己或许能回归：“那个

人不在后，我很有可能回中国队。”

身怀绝技，却流落海外，是圈内对李矛这

些年的一声叹息。个性十足的李矛，执教至

今的一大遗憾是还没有弟子拿过奥运会冠

军，但最大的遗憾，恐怕又是他培养的队员只

能是中国队的对手。

李矛自己也说过，他绝对不想做祖国的

敌人。在他心中，最大的愿望就是能够回国

执教。回家的路如此漫长，国羽终于敞开了

大门，李矛得偿所愿，归来正是时候。
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